

## ⑤ 成年後見制度や日常生活自立支援事業の利用

自ら権利を擁護することに困難を抱える障害者については、成年後見制度の活用等を通じて権利擁護を行っていくことが重要です。障害者虐待防止法では、市町村が成年後見制度の周知や、適切な審判開始の請求、経済的負担の軽減措置を図ることが規定されています。平成24年4月からは、市町村の地域生活支援事業による成年後見制度利用支援事業が必須事業とされており、必要に応じて成年後見制度の利用につなげていくことが必要です。

平成28年4月、成年後見制度の利用の促進に関する施策を総合的かつ計画的に推進することを目的とした「成年後見制度の利用の促進に関する法律」(以下「成年後見制度利用促進法」といいます。)が議員立法により成立し、同年5月に施行されました。また、令和4年3月に同法に基づく「第二期成年後見制度利用促進基本計画(計画期間は令和4年度～令和8年度)」が閣議決定されました。第二期計画では、地域共生社会の実現という目的に向けて、本ノートにおける共通基盤となる考え方として「権利擁護支援」を位置付けた上で、権利擁護支援の地域連携ネットワークの一層の充実などの成年後見制度利用促進の取組を更に進めていくこととしています。また、令和6年度までの目標として、市町村申立ての適切な実施及び成年後見制度利用支援事業の推進や、市民後見人や法人後見等の扱い手の確保・育成に関するKPIが設定されています。(詳細は同計画を参照)。

また、社会福祉協議会で実施している日常生活自立支援事業も、判断能力が十分でない人が地域で自立して生活ができるように、福祉サービスの利用支援や日常的な金銭管理を行っています。その人に必要な諸制度の活用を検討し支援することが求められます。障害者虐待では、知的障害者、精神障害者に対する経済的虐待や財産上の不當取引による被害等の事例が発生しています。このような被害を防ぐための支援の一ひとつとして本事業の活用を検討することが必要です。

## 8 (自立支援) 協議会等を通じた地域の連携

障害者虐待の防止や早期の対応等を図るために市町村や都道府県が中心となつて、関係機関との連携協力体制を構築していくことが重要です。具体的には、その役割と関係者の範囲ごとに、以下のネットワークを構築することが考えられますが、障害者福祉施設等として適切な役割を果たすことができるように積極的にネットワークに参加することが重要です。

- ① 虐待の予防、早期発見、見守りにつながるネットワーク  
地域住民、民生委員・児童委員、社会福祉協議会、身体障害者相談員、知的障害者相談員、家族会等からなる地域の見守りネットワークです。
- ② サービス事業所等による虐待発生時の対応  
養護事業者による障害者虐待事例等において、障害福祉サービス事業者や相談支援事業者等虐待が発生した場合に素早く具体的な支援を行っていくためのネットワークです。
- ③ 専門機関による介へ支援ネットワーク  
警察、弁護士、精神科を中心とする専門機関、社会福祉士、権利擁護団体等専門知識等を有する場合に援助を求めるためのネットワークです。

これらのネットワークを構築するため、(自立支援)協議会の下に権利擁護部会の設置等、定期的に地域における障害者虐待の防止等に関する関係機関等との情報交換や体制づくりの協議等を行なっています。地域の関係機関のネットワークに参加することで地域の連携が生まれ、障害者福祉施設等における虐待防止への意識付けも強化されていくことが期待されます。

## IV 虐待が疑われる事案があつた場合の対応

### 1 虐待が疑われる事案があつた場合の対応

障害者福祉施設等で利用者への虐待が疑われる事案があつた場合は、「障害者虐待防止法第16条に規定されている通報義務に基づき、虐待を受けた利用者の支給決定をした市町村の窓口に通報します。この時に、市町村に通報することなく、施設の中だけで事実確認を進め、事態を収束させてしまうと通報義務に違反することとなるため、必ず市町村に報告し、必として行政と連携して対応を進めます。また、内部的には法人の理事長に報告し、必として臨時理事会の開催について検討します。また、内部的には法人の理事長に報告し、必速やがな市町村への通報を義務付けて受けたと思われる障害者を発見した者に対して、を見出した者や、同じ障害者福祉施設等の職員が、市町村に直接通報することも想定されています。

そのためにも、行政が実施する訪問調査等に協力し、潜在化していた虐待や不適切な対応を洗い出し、事実を明らかにすることが求められます。

### 2 通報者の保護

障害者福祉施設等の虐待を発見した職員が、直接市町村に通報する場合、通報した職員は、障害者虐待防止法で次のように保護されます。  
① 刑法の秘密漏洩示罪の規定その他の守秘義務に関する法律の規定は、障害者虐待防止者等による障害者虐待の通報を妨げるものと解釈してはならないこと(第16条第4項)。

② 障害者福祉施設従事者等による障害者虐待の通報を行った從業者等は、通報等をしてはならないこと(第16条第4項)。  
③ 障害者虐待行為が行われた場合には、当該行為は民事上無効と解されます。  
したがって、障害者虐待に関する通報をしたことを理由として、解雇や不利益な取扱いに該当する法律行為が行われた場合には、当該行為が民事上無効と解されます。  
なお、平成18年4月から公益通報者保護法が施行されており、労働者が、事業所内部で法令違反行為が生じ、又は生じようとしている旨を①事業所内部、②行政機関、③事業所外部に対して所定の要件を満たして公益通報を行った場合(例えば行政機関への通報を行おうとする場合には、①不正の目的で行われた通報でないこと、②通報内容が真実であることを信じる相当の理由があること、③2つの要件を満たす場合)、通報者に対する保護が規定されされています。施設においては、通報先や通報者の保護について日頃から職員に周知し、理解を進めることが必要となります。

ところが、障害者虐待防止法施行後、虐待通報した職員に対して、施設側が損害賠償請求を行うという事案が発生しています。虐待通報された事により施設の社会的信用が低下し、不利益を受けたことが理由とされました。しかし、その後の経過において、施設側の不利益は認定されず、さらには信用来下げ下さる結果なり、事業所の廃止に至った事例もありました。適切に通報した職員に対して、通報したこと理由に施設側から損害賠償請求を行うことは、適切に通報したこととする職員を萎縮させることにもつながりかねないものであり、通報義務や通報者の保護を定めた障害者虐待防止法の趣旨に沿わないものに基づいて適切に虐待通報を行おうとする、又は行った職員等に対して解雇その他の不利益な取扱いをすることがないよう、通報等を理由とする不利益な取扱いの禁止措置や保護規定の

存在について理解を深めることが必要です。

市町村・都道府県による事実確認への協力

障害者福祉施設従事者等による障害者虐待の通報・届出があったときは、市町村及び都道府県が、事実を確認するために障害者やその家族、障害者権利擁護等に関する専門家等と連携して調査等を速やかに開始する取りや、障害者総合支援法や社会福祉法等の関係法律に基づく調査等を実施するため、調査に当たっては、聞き取りを受けける障害者やその家族、障害者福祉施設等のための話の秘密が守られ、安心して話せる場所の設定が必要となりますので、ことなります。

関係者のため、調査に当たっては、聞き取りを行う場合、質問に対して虚偽の答弁をした場合、質問に対して虚偽の答弁をした場合、障害者総合支援法の規定により指定した取扱い等（第50条第1項第7号）や30円以内以下の罰金を科すことがあります。これらの規定についても十分理解した上で、市町村、都道府県の事実確認調査に対して誠実に協力します。

唐待を受けた壇署者や家臣への対応

虐待事案への対応に当たっては、虐待を受けた利用者の安全確保を最優先にします。虐待を行った職員がその後も同じ部署で勤務を続けることによって、虐待を受けた利用者が不安や恐怖を感じ続けるような事態等を起こさないため、法人の就業規則等を踏まえた上での間、出待を行った職員がその後も同じ部署で勤務を続けることによって、虐待を受けた利用者の安全確保を最優先にします。虐待を受けた利用者が安心できる環境づくりに努めます。

また、事実確認をしつかりと行った上で、虐待を受けた障害者やその家族に対して障害虐待事案の内容によっては、法人の理事長等役員会を開き、説明と謝罪を行い

卷之三

厚生労働省の「障害者虐待の防止、障害者の養護者に対する支援等に関する法律」に基づく対応状況等に關する調査結果報告書では、虐待の発生要因を「教育・知識・介護技術等に關する問題」「職員のストレスや感情コントロールの問題」「倫理観や理念の次如」「虐待が最も多く、次いで、職員のストレスや感情コントロールの問題」、「人員不足や人員配置の問題」、「職員間の関係性の悪さ」、「人員不足や人員配置の問題及び関連する多忙さ」などと挙げられています。これらの要因によって異なる、生活介護や就労継続支援B型、放課後等デイサービスや放課後等デイサービスでは「教育・知識・介護技術等に關する問題」が最も高く、性的な虐待や放置等で経済的や精神的に困窮している場合において挙げられています。

## 6 個別支擇計画の見直しと井川ビッグ管理責任者等の役割

サービス管理責任者、児童養護管理責任者(以下、「サービス管理責任者等」という)は、個別支援計画の作成に当たっては、適切な方法により、利用者について、その有する能力、その置かれている環境及び日常生活全般の状況等の評価を通じて利用者の希望する生活や課題等の把握を行い、利用者が自立した日常生活を営むことができるよう支援する上での適切な支援内容の検討をしてしなければなりません。

虐待が起きた場合は、虐待を受けた利用者の安全確保が最優先し、利用者が安心できる環境をつくり、虐待を受けた障害者や家族に誠意ある対応を行います。

その上で、その原因を明らかにし、どうしたら虐待を防ぐことができたのかを振り返ることになります。サービス管理責任者等は、「個別支援計画」と「記録」をもとに事実の記録をつくります。本人にどのような対応が適切であるのか、本人の意思及び人格を尊重して、家族、担当職員等と事業主を共に、分析して個別支援計画を作ります。その際、相談支援専門員による「サービス等利用計画」と連動させ、行政職員による改善指導や有識者による指導、助言を受けることで虐待の再発を防ぎ、より良質な支援の提供を行うことを目指します。

7 虐待・た躊躇めが経験者の約分筆

事実の確認と原因の分析を通じて虐待に関係した職員や施設の後職者の責任を明らかにすること。刑事責任や民事責任、行政責任に加え、道義的責任が問われる場合がありますので、真摯に受け止めなくてはなりません。処分は、労働関連法規及び法人の業務規則の規定に基づいて行います。また、処分を受けた者については、虐待防止や職業倫理に関する教育や研修の受講を義務付ける等、再発防止のための対応を徹底して行なうことが求められます。

## V 市町村・都道府県による障害者福祉施設等への指導等

### 1 市町村・都道府県による事実確認と権限の行使

障害者虐待防止法では、障害者虐待の防止と虐待を受けた障害者の保護を図るために、市町村長又は都道府県知事は、社会福祉法及び障害者総合支援法等に規定された権限を適切に行使し、対応を図っています（第19条）。

障害者福祉施設従事者等による障害者虐待が認められた場合には、市町村・都道府県から報告徵収を指示されると、改善指導等の例としては、虐待防止に改善計画の作成や第三者による虐待防止のための委員会の設置、改善計画に沿って事業が行われているかどうかを第三者委員が定期的にチェックする、等があります。

告・命令、指定の取消し等の処分が行われることがあります。

### 2 障害者福祉施設従事者等による障害者虐待の状況の公表

障害者虐待の状況、障害者福祉施設従事者等による障害者虐待があつた場合に際した措置、その他厚生労働省令で定める事項を公表（年次報告）することとされています（第20条）。

この公表制度を設けた趣旨は、各都道府県において、障害者福祉施設従事者等による障害者虐待の状況を定期的かつ的確に把握し、各都道府県における障害者虐待の防止に向けた取組に反映していくことを目的とするものであり、公表することによりこれらの施設等に対する制裁を与えることを目的とするものではありません（ただし、障害者虐待等により、障害者福祉施設・障害福祉サービス事業所としての指定取消しが行われた場合には、障害者総合支援法に基づきその旨を公示します）。

#### ○都道府県知事が公表する項目

- 一 障害者福祉施設従事者等による障害者虐待の状況
- 二 障害者福祉施設従事者等による障害者虐待があつた場合に採った措置
- 三 唐突があつた障害者福祉施設等の種別
- 四 唐突を行つた障害者福祉施設従事者等の職種

なお、自治体によつては、障害者虐待防止法に基づく公表事項以外にも、障害者福祉施設従事者等による障害者虐待に対する指導等を適宜公表する場合があります。

### 1 居室の確保に関する協力

保護者による障害者虐待や、住み込みで働いていた会社で使用者による障害者虐待を受けた場合等で、放置しておくと障害者の生命や身体に重大な危険を招くおそれがある場合と判断された場合、市町村は、虐待を受けた障害者を保護するため、契約による障害福祉サービスの利用（短期入所、施設入所等）や、市町村から分離することがあり、養むを得ない施設（市町村から施設に対して緊急的な受け入れを要請することになります。身体障害者福祉法第18条の2及び知的障害者福祉法第21条において、やむを得ない事由による委託を受けたときは、正当な理由がない限りこれを拒んではならないと定められており、施設としても受入について最大限の協力が求められます。なお、災害等（虐待を含む）やむを得ない理由による超過による報酬の減算を行うことがあります。利用者の数の算定から除外するものとされています。

また、平成30年度障害福祉サービス構造改定において、短期入所では、緊急時に受入れを行つた場合、「緊急」という局面を勘案し、期間を区切つた上で、特別に加算をするとともに（「定員超過特例加算」）、その間は定員超過利用減算を適用しないこととしています。さらに、「緊急短期入所受入加算」についても、利用開始日のみだった加算を7日間（やむを得ない事情がある場合は14日間）まで広げており、こうした加算を活用することも可能です。

○障害者の日常生活及び社会生活を総合的に支障するための法律総合支障法に基づく指定障害福祉サービス等及び基準該当障害福祉サービスに要する費用の算定について（法律）  
(平成18年10月31日障害第031001号厚生労働省社会・保護政策局障害福祉部長通知)

- 第一（略）
- 2. 通則（（1）～（6）略）
- （7）定員超過に該当する場合の別定単位数の算定について（①～⑤略）
- ⑥利用者数の算定に当たつての留意事項  
④及び⑤における利用者の数の算定に当たつては、次の（一）から（四）までに該当する利用者を除くことができるものとします。  
また、計算の過程において、小数点以下の端数が生じる場合には、小数点以下を切り上げるものとする。
- （一）身体障害者福祉法（昭和24年法律第283号）第18条第1項、若しくは第2項、知的障害者福祉法（昭和35年法律第37号）第15条の4若しくは第16条第1項第2号又は児童福祉法（昭和22年法律第161号）第91条の6の規定により市町村が行つた措置に係る利用者を受け入れる場合  
（二）（略）
- （三）災害等やむを得ない理由により定員の外ととして取り扱われる入所者  
（四）（略）

#### 2. 介護給付費（（1）～（6）略）

- （7）短期入所サービス費（①～⑤略）
- ⑩ 緊急短期入所受入加算の取扱いについて  
（一）報酬告示第7の9のイの緊急短期入所受入加算（1）については、以下のとおり取り扱うこととする。（ア～エ略）  
オ 本加算の算定対象期間は原則として7日以内とする。ただし、利用者の介護を実行する家庭等の状況が当該の想定を超えて長期に及んだことにより在宅への負担が困難となったこと等やむを得ない場合には、その状況を記録した上で14日を限度に引き続き両食を算定することができる。その場合であつても、利用者が負担額に応じて算定を継続するのではなく、同時に適切なアセスメントによる代替手段の健保等について、十分に検討するこ。
- ⑪ 定員超過特例加算の取扱いについて  
（一）報酬告示第7の10の定員超過特例加算については、以下のとおり取り扱うこととする。  
（二）緊急利用者を受け入れ、かつ、運営規程に定める利用定員を上回る利用者には指定短期入所等を行つた場合に、利用者全員につき算定可能とする。  
（二）（四）（略）

## 2 保護された障害者への対応

虐待による養護者等からの分離・保護を受けた障害者は、虐待によって心身の不調を抱えています。また、急な分離と初めての環境への不安や緊張を感じて入所してきます。自分が置かれている状況が理解できない場合、不安や緊張がさらに高まる可能性もあります。その結果、興奮してパニックを起こしたり、食事を食べられなくなったり、不眠になつたりといった症状が現れる場合があります。障害者が施設等の職員は、保護された障害者が置かれている状況を理解し、受容的に関わる、不安や緊張を和らげよう対応することが求められます。

活動は何か等、支援をする上で必要とされる情報が少ない場合は、勤務している職員同士で情報交換や申し送りを確実に行い、一日でも早く安定した生活を送ることができるような対応を心掛けることが必要となります。

## VII 身体拘束の禁止と支援の質の向上に向けて

### 1 身体拘束の禁止に向けて

障害者虐待防止法では、「正当な理由なく障害者の身体を拘束すること」は身体的虐待に該当する行為とされています。障害者が有無に関わらず全ての人々には自分自身の意思で自由に行動し生活する権利があります。一方で、身体拘束などは、障害者の意思にかかるわらはず、その人の身体的・物理的な自由を奪い、ある行動を抑制または停止させる状況であり、障害者の能力や権利を奪うことにつながりかねない行為です。

身体拘束は、何よりも本人の尊厳を侵害することです。そして、関節の拘縮や、筋力や心肺機能、身体的能力の低下、褥瘡の発生等の身体的障害、意思に反して行動を抑制されることによる不安や怒り、あきらめ、屈辱、苦痛といった精神的な弊害があります。このことは、家庭にも大きな精神的負担をかけるとともに、職員等は自らの支援に自信がもてなくなり、セッションの低下や支援技術の低下を招くなどの悪循環を引き起こすことがあります。

身体拘束の禁止は、本人の尊厳を回復し、悪循環を止める、虐待防止において欠くことのできない取組といえます。

身体拘束の具体的な内容としては、以下のようない行為が該当すると考えられます。

- ① 車いすやベッド等に縛り付けられる。
- ② 手指の機能を制限するために、ミトン型の手袋を付ける。
- ③ 行動を制限するために、介護衣（つなぎ服）を着せる。
- ④ 支援者が自分の体で利用者を押さえ付けて行動を制限する。
- ⑤ 行動を落ち着かせるために、向精神薬を過剰に服用させる。
- ⑥ 自分の意思で開けることのできない居室等に隔離する。

【参考】身体拘束禁止の対象となる具体的な行為 介護保険指定基準において禁止の対象となっている行為は、「身体的拘束その他入所者（利用者）の行動を制限する行為」で、具体的には次のような行為。	
① 律徊しないように、車いすやベッドに体幹や四肢をひも等で縛る。	② 転落しないように、ベッドに体幹や四肢をひも等で縛る。
③ 自分で降りられないように、ベッドを縛（サイドレール）で縛む。	④ 点滴・経管栄養等のチューブを接かないように、四肢をひも等で縛る。
⑤ 点滴・経管栄養等のチューブを接するミトン型の手袋等をつける。	⑥ 車いすやテーブルをつける。
⑦ 立ち上がる能力のある人の立ち上がりを妨げるようないしを使用する。	⑧ 脱衣やおむつはずしを制限するために、介護衣（つなぎ服）を着せる。
⑨ 他人への迷惑行為を防ぐために、ベッド等に体幹や四肢をひも等で縛る。	⑩ 行動を落ち着かせるために、向精神薬を過剰に服用させる。
⑪ 自分の意思で開けることのできない居室等に隔離する。	「身体拘束ゼロへの手引き」（平成13年3月厚生労働省「身体拘束ゼロ作戦推進会議」）

## 2 やむを得ず身体拘束を行うときの留意点

「障害者の日常生活及び社会生活を総合的に支援するための法律に基づく指定監害者支援施設等の人員、設備及び運営に関する基準」等には、「緊急やむを得ない場合を除き身体拘束等を行ってはならない」とされています。さらに、「やむを得ず身体拘束等を行う場合には、その態様及び時間、その際の利用者の心身の状況並びに緊急やむを得ない理由その他の必要な事項を記録しなければならない」とされています。

緊急やむを得ない場合は、支援の工夫のみでは十分に対応できないような、一時的な事態に限定されます。当然のことながら、安易に緊急やむを得ないものとして身体拘束を行わないように、慎重に判断することが求められます。具体的には、「身体拘束ゼロへの手引き」(厚生労働省「身体拘束ゼロ作戦推進会議」2001年3月)に基づく次の要件に沿って検討する方法等が考えられます。

ただし、肢体不自由、特に体幹機能障害がある利用者が、残存機能を活かせるよう、安定した着座姿勢を保持するための工夫の結果として、ベルト類を装着して身体を固定する行為は、「やむを得ない身体拘束」ではなく、その行為を行わないことがかえて虐待に該当するため留意が必要です。

### (1) やむを得ず身体拘束を行う場合の3要件

やむを得ず身体拘束を行う場合には、以下の3要件を全て満たす必要があります、その場合であっても、身体拘束を行う判断は組織的にかつ慎重に行います。

- ① 切迫性  
利用者本人又は他の利用者等の生命、身体、権利が危険にさらされる可能性が著しく高いことが要件となります。切迫性を判断する場合には、身体拘束を行うことにより本人の日常生活等に与える悪影響を勘案し、それでもなおお身体拘束を行うことが必要程度まで利用者本人等の生命又は身体が危険にさらされる可能性が高いことを確認する必要があります。
- ② 非代替性  
身体拘束その他の行動制限を行う以外に代替する方法がないことが要件となります。非代替性を判断する場合には、まず身体拘束を行わずに支援する全ての方法の可能性を検討し、利用者本人等の生命又は身体を保護するという観点から、他に代替手段が存在しないことを複数職員で確認する必要があります。また、拘束の方法についても、利用者本人の状態像等に応じて最も制限の少ない方法を選択する必要があります。
- ③ 一時性  
身体拘束その他の行動制限が一時的であることが要件となります。一時性を判断する場合には、本人の状態像等に応じて必要とされる最も短い拘束時間を想定する必要があります。

### (2) やむを得ず身体拘束を行うときの手続き

- ① 組織による決定と個別支援計画への記載  
やむを得ず身体拘束を行うときには、個別支援計画等において組織として慎重に検討・決定する必要があります。この場合、管理者、サービス管理責任者、児童養護管理責任者、運営規程に基づいて選定されている虐待の防止に関する責任者等、支援方針について権限を持つ職員が出席していることが大切となります。また、必要に応じて相談支援専門員の同席も検討します。
- ② 身体拘束を行う場合には、個別支援計画に身体拘束の態様及び時間、緊急やむを得ない理由を記載します。これは、会議によって身体拘束の原因となる状況の分析

を徹底的に行い、身体拘束の解消に向けた取組方針や目標とする解消の時期等を統一した方針の下で決定していくために行うものとなります。ここでも、利用者個人のニーズに応じた個別の支援を検討することが重要となります。

#### ② 本人・家族への十分な説明

身体拘束を行う場合には、これらの中での手続きの中で、適宜利用者本人や家族に十分に説明をし、了解を得ることが必要となります。

③ 行政への相談、報告

行動制限・身体拘束する場合、市町村の障害者虐待防止センター等、行政に相談・報告して、行動制限・身体拘束も含めた支援についての理解を得ることも重要です。行動障害のある利用者支援の手で、事業所で様々な問題を事業所内で抱え込んでしまったことがあります。事業所で抱え込まないで、関係する機関と連携することで支援について様々な視点からのアドバイスや情報を得ることができます。行政に相談・報告することで、支援困難な事例に取り組んでいる実態を行政も把握できることになります。また行動改善の取り組みの進捗についても定期的に報告することで、組織的な行動改善に向けた計画的に取り組みの推進を図ることに繋がります。

#### ④ 必要な事項の記録

また、身体拘束を行った場合には、その態様及び時間、その際の利用者の心身の状況並びに緊急やむを得ない理由等必要な事項を記録します。

なお、「障害者の日常生活及び社会生活に関する基準」では、以下のように定められた着座姿勢を保持するための工夫の結果として、ベルト類を装着して身体を固定する場合に、「やむを得ない身体拘束」ではなく、その行為を行わないことがかえて虐待に該当するため、必要な記録がされていない場合には、運営基準違反に問われる場合があります。

#### ⑤ 身体拘束廃止未実施減算

平成30年度障害福祉サービス等報酬改定において、身体拘束等の適正化を図るため、身体拘束等に係る記録をしていない場合には、基本報酬を減算する「身体拘束廃止未実施減算」が創設されました。

また、令和3年度障害福祉サービス等報酬改定において、身体拘束等の適正化の更なる推進のため、運営基準違反において施設・事業所が取り組むべき事項として、身体拘束等の適正化のための対策を検討する委員会を定期的に開催すること、身体拘束等の適正化のための指針を整備すること及び従業者に対し研修を定期的に実施するこどが追加されました。これらを満たしていない場合には、身体拘束廃止未実施減算の対象となります。また、身体拘束廃止未実施減算の対象には、訪問系サービスが追加されています。

<参考：小規模事業所の体制整備等における効果的な取組ポイント>  
 ※令和3年度障害者総合福祉推進事業「障害者虐待防止に関する研究事例集」(PwC コンサルティング合同会社)より一部抜粋

○障害者の日常生活及び社会生活を総合的に支援するための法律に基づく指定障害者支援施設等の人員、設備及び運営に関する基準  
(身体拘束等の禁止)

第48条 指定障害者支援施設等は、施設障害福祉サービスの提供に当たっては、利用者又は他の利用者の生命又は身体を保護するため緊急やむを得ない場合を除き、身体的拘束その他利用者の行動を制限する行為（以下「身体拘束等」という。）を行ってはならない。

2 指定障害者支援施設等は、やむを得ず身体拘束等を行う場合には、その態様及び時間、その際の利用者の心身の状況並びに緊急やむを得ない理由その他必要な事項を記録しなければならない。

3 指定障害者支援施設等は、身体拘束等の適正化を図るために、次に掲げる措置を講じなければならない。

一 身体拘束等の適正化のための対策を検討する委員会（テレビ電話装置等を活用して行うことができるものとする）を定期的に開催することとともに、その結果について、従業者に周知徹底を図ること。

二 身体拘束等の適正化のための指針を整備すること。

三 従業者に対し、身体拘束等の適正化のための研修を定期的に実施すること。

\*「指定障害福祉サービスの人員、設備、運営基準」にも同様の規定あり。

〈身体拘束禁止未実施減算〉 5単位／ノ日

\* 居宅介護、重度訪問介護、同行看護、行動看護、重度障害者等包括支援、看護介護、生活介護、短期入所、施設入所支援、自立訓練、就労移行支援、就労継続支援、共同生活援助、児童発達支援、医療型児童発達支援、放課後等デイサービス、保育所等訪問支援、居宅訪問型児童発達支援、福祉型障害児入所施設、医療型障害児入所施設

なお、こうした取組が小規模事業所においても過剰な負担とならないように対するため、令和3年度の障害者総合福祉推進事業において、小規模事業所における望ましい取組方法（体制整備や複数事業所による研修の共同実施等）について調査研究を行い、令和4年3月に事例集としてまとめています。

○身体拘束等の適正化

効果的と考えられる取組がポイント  
 ① 記録に必要な事式・様式等は、ゼロベースで作成することのみならず、本事例集に紹介されている様式や公表資料等から雛形を入手し、それをたき台にして検討を進める。

身体拘束等の適正化のための対策を検討する場合には、「事業所単位ではなく、法人単位での委員会設置も可能であるため、事業所の規模に応じた対応を検討すること。」とされています。  
 ② 身体拘束適正化委員会は、法人単位で委員会を設置し、法人が運営や取りまとめをサポートする。※解説通知の中では、「事業所単位ではなく、法人単位での委員会設置も可能であるため、事業所の規模に応じた対応を検討すること。」とされています。  
 ③ 身体拘束適正化委員会と関係する職種等が相互に関係があることから、虐待防止委員会と一緒に検討することも可能であることから、虐待防止委員会と一緒に検討する。  
 ④ 現存の会議体や委員会（定期的な会議やケースカンファレンス等）の開催に併せて身体拘束適正化委員会を実施せず、オンライン会議等を使用し、第三者が参加しやすいように工夫する。

⑤ 第三者は、医師等の専門家のみならず、自立支援協議会を構成する他事業所等も当たると考えられる。

研修の実施 ⑥ 身体拘束に関する研修情報を行政機関や基幹相談支援センター等から収集し、それらの機関が実施する研修機会を積極的に活用する。

⑦ 城内で積極的に身体拘束に関する研修を行っている大規模な事業所や法人等があるれば、当該事業者が開催する合同研修に参加する。※解説通知では、「研修の実施に当たっては、事業所内で行う職員研修で差し支えなく、他の研修と一緒に実施する場合や他の研修プログラムにおいて身体拘束等の適正化について取り扱う場合、例えば、虐待防止に関する研修において身体拘束等の適正化について取り扱う場合は、身体拘束等の適正化のための研修を実施しているものとみなして差し支えない。」とされています。

⑧ 研修に参加できなかった職員に対しては、研修を録画し、その録画を促したり、研修の参加者が所属する会員への伝達研修を実施したりする。  
 ⑨ 身体拘束等の適正化のための指導等は、ゼロベースで作成することのみならず、本事例集に紹介されている様式や公表資料等から雛形を入手し、それをたき台にして検討を進める。